

El Libro de la Toma de la Habana por los Ingleses ha Sido Devuelto al Municipio

26 7/34 *aduna*
Ese y otro volumen habían sido robados durante el período alcaldicio de Pepito Izquierdo.

Dos de los más viejos libros de La Habana fueron reintegrados en la tarde de ayer al Ayuntamiento de esta Capital, por virtud del rasgo gene-

roso de "Un cubano Amante de la Historia". Estos libros comprenden el Tomo de Actas Capitulares del año de 1550 al 51 y de 1762 a 763, que fueron robados en época del funesto Alcalde Jefe del Distrito Central, Pepito Izquierdo.

La ceremonia de la entrega se efectuó con toda sencillez, a las cuatro

de la tarde, en la Notaría del doctor Miguel Hernández Osés, situado en Tejadillo 36, concurriendo a dicho acto el Presidente de la Academia de la Historia, doctor Tomás Jústiz del Valle y el Alcalde Municipal, doctor Miguel Mariano Gómez, que se hizo cargo de los valiosísimos documentos y los cuales desde ayer tarde ya están en el Archivo Municipal.

ANTECEDENTES DEL ROBO

Durante la primera época en la Alcaldía del doctor Miguel Mariano Gómez, el doctor Emilio Roig de Leuchsenring, se preocupó de modo notable por poner todos aquellos valiosos documentos relacionados con el Cabildo Municipal en condiciones de que pudiesen pasar a la posteridad, conservándose copias de dichos documentos al editarse los antiguos manuscritos. Entre estos importantes legajos se encontraban el Libro de "Cavil's del Tiempo", que la Nación Inglesa donó a esta Ciudad el año 1762 a 763 y el Libro de Actas Capitulares del año 1550 a 551. Fué en el año de 1929 cuando el doctor Roig de Leuchsenring, Comisionado Intermunicipal de La Habana, por sugerencias del doctor Miguel Mariano Gómez, hizo el "Libro de Cabildos de la Dominación Inglesa en La Habana, correspondiente al año 1762-1763", pero en el momento de comenzar a editar los otros tomos de Actas hasta el año 1572, venció el período alcaldicio del doctor Gómez y surgió entonces la siniestra figura de Pepito Izquierdo al frente de lo que desde aquel momento se llamó Distrito Central de La Habana.

EL ROBO MISTERIOSO

Pepito Izquierdo comenzó a laborar de modo siniestro en el Ayuntamiento y prontamente fué tema de los periódicos el robo misterioso, precisamente de los dos libros más antiguos con que contaba el Municipio habanero en sus archivos. No obstante las pesquisas realizadas, no pudo descubrirse quienes eran los autores, y nunca se sabrá, porque seguramente el autor del robo ha sido una persona que tenía en gran estimación los documentos y sólo esperaba el momento propicio para reintegrarlos a la Municipalidad. Así, por lo menos, ha sucedido en efecto.

LA ENTREGA DE LOS LIBROS HISTORICOS

Hace varias semanas el doctor Miguel Mariano Gómez recibió una epístola misteriosa, a pluma, donde se le devolvían los dos libros que habían sido robados del Archivo Municipal. El Alcalde, ante la sorpresa que para él constituía que hubiese personas que tuvieran en tan gran estima los documentos antiguos que existen en La Habana, los entregó al Notario Miguel Hernández Osés para que en un acto público y sencillo se hiciera la reintegración de los dos libros históricos.

A esta finalidad fué que ayer, en el despacho del ya mencionado Notario se reunieran entre otras personas el Alcalde Municipal, doctor Miguel Mariano Gómez; el Presidente de la Academia de la Historia, doctor Tomás Jústiz del Valle; doctor Emilio Roig de Leuchsenring; doctor Domingo A. Macías, Secretario de la Administración Municipal; el Jefe del Archivo Municipal señor Francisco Pérez Girón; Valentin Díaz, Jefe del Departamento de Impuestos Carlos Peláez, Director de "Acción Republicana"; Eugenio Silva, Jr.; doctor Serafín A. de Rojas; Pascual de Rojas, Santos González, Jorge Sabio, Alberto Díaz López, doctor Fermín Pedraza, Director de la Biblioteca Municipal; doctor Manuel Mencia, Jefe de los Servicios de Sanidad y Beneficencia Municipal; Anatole A. Bello, Rafael de Armas y el repórter de AHORA, Angel Gutiérrez, para hacerse la entrega de los importantes documentos.

LO QUE DICE LA CARTA DEVOLUCION

Reunidos todos en el despacho del doctor Hernández Osés, éste dió lec-

2

tura a la carta que acompaña los documentos históricos y que copiada a la letra dice así:

“Dr. Tomás Jústiz: Tengo el honor de remitir a usted los documentos que adjunto. Estos documentos estuvieron a punto de ser robados por el célebre PEPITO en su época de latrocinio y desvergiienza.

“Como quiera que ya tenemos un Alcalde digno y honrado, capaz de custodiarlos, defenderlos y conservarlos como lo hizo en su anterior Administración, es por lo que en sus manos de usted los deposito para lo que tenga a bien disponer. De usted con el mayor respeto. (Fdo.) UN CUBANO AMANTE DE LA HISTORIA”.

Inmediatamente el Notario Hernández Osés comenzó a redactar el acta de la entrega, dándole los dos famosos libros al doctor Jústiz para que se los entregara al doctor Miguel Mariano Gómez, con el propósito de que los reintegrara al Archivo Municipal.

Poco después ambas personalidades estampaban sus firmas en el Acta, dejando así constancia de la devolución.

LO QUE REPRESENTAN LOS LIBROS.

Según nos estuvo explicando el doctor Emilio Roig de Leuchsenrig, amante decidido de las cosas históricas de nuestra patria, ambos valiosos libros son de los más antiguos que existen en La Habana y durante el tiempo que él fué Comisionado Intermunicipal, se preocupó mucho por reconstruirlos y editarlos en volúmenes, pero la obra quedó incompleta al terminarse el período alcaldicio del doctor Gómez. Ahora, merced precisamente a la actuación del doctor Gómez Arias iniciará prontamente la publicación del libro del año 1550 a 1551 para incorporarlo a los años sucesivos hasta 72 y que de esta manera quede perfectamente concluida una de las fases más interesantísimas de la Ciudad de San Cristóbal de La Habana. Este libro tiene las actas más antiguas de La Habana.

En cuanto al libro devuelto sobre la Dominación de los Ingleses, dice en su tapa lo siguiente: “Libro de Caul's del tiempo que la nación inglesa dominó a esta ciudad el año 1762 a 763” y comprende como se observa todo el año de la conquista de La Habana por los ingleses. Como consecuencia de la guerra entre España e Inglaterra, iniciaron el día seis de junio el sitio y ataque a la Plaza de La Habana, el ejército y escuadra británicos al mando, respectivamente del Conde de Albermarle y de Sir George Pocock. A partir de la toma y ocupación de La Habana por los ingleses se describen en el libro todos los incidentes ocurridos a las tropas, los beneficios que proporcionó a La Habana la ocupación británica

y los efectos que produjo en el pueblo inglés la conquista de esta Capital.

En el libro aparece la comunicación entregada por el Conde de Albermarle al Cabildo de La Habana, autorizando a sus Magistrados para continuar desempeñando sus funciones de pués que presentarán juramento de fidelidad a Su Majestad Británica, comunicándole haber revocado los poderes especiales que gozaban D. Sebastián Peñalver y D. Miguel Calvo. Este documento está unido al acta de la sesión del Cabildo de 8 de Septiembre de 1762.

Mira, ab 2/1/34

